
CIENCIA Y FE (Segmento # 28) LA VIDA DE LUIS PASTEUR, CIENTIFICO Y CATOLICO 
 
BUENOS DIAS ESTIMADOS RADIOESCUCHAS. LA SEMANA PASADA 
TERMINABAMOS ESTE SEGMENTO DE CIENCIA Y FE MENCIONANDO EL EJEMPLO 
DE LUIS PASTEUR, UN FERVOROSO CATOLICO Y A LA VEZ UN CIENTIFICO DE 
PRIMERA CLASE, A QUIEN DEBEMOS NADA MENOS QUE LA VACUNA CONTRA LA 
RABIA Y EL DESCUBRIMIENTO DE TODO EL MUNDO DE LAS ENFERMEDADES 
INFECCIOSAS DE ORIGEN BACTERIANO, ES DECIR, QUE PASTEUR FUE UNO DE 
LOS FUNDADORES DE LA CIENCIA DE LA MICROBIOLOGIA. FUNDADOR LUEGO 
DEL INSTITUTO PASTEUR QUE SE HA ESPARCIDO POR TODO EL MUNDO Y EN 
CUYO HONOR LAS CLINICAS PASTEUR TAMBIEN LLEVAN SU NOMBRE. EN FIN 
DEJEMOS QUE EL PROFESOR MULLER QUE COMO SIEMPRE NOS ACOMPAÑA EN 
ESTE SEGMENTO NOS DE MAS DETALLES SOBRE LA VIDA CIENTIFICA Y 
RELIGIOSA DE LUIS PASTEUR. ¿Cómo ESTA PROFESOR? 
 
Jorge, muy bien, impresionado por esa introducción que has hecho del gran Luis Pasteur, que 
vivió en Francia de 1822 al 1895, o sea, 73 años y del cual, como dijiste, se han derivado tantos 
beneficios para la humanidad. Recuerda el simple proceso que se llama Pasteurización de la 
leche, para que al calentarla, sin llegar a hervirla, mueran los microbios que pueda contener. Y lo 
curioso, o mejor dicho lo sorprendente para algunos, es la perfecta armonía que Pasteur sentía 
entre su labor científica y su vida de Fe Católica. Es clásica la respuesta que una vez dio cuando 
se le preguntó como podía tener Fe siendo científico, y dijo:  
 “Cuanto más conozco, tanto más cerca está mi fe de la de un campesino Bretón. Quisiera 
conocerlo todo y tendría entonces, la fe de una campesina Bretona”. 
 
O SEA, ESTA HABLANDO DE UNA REGION DE FRANCIA, LA BRETAÑA, DONDE 
PARECE QUE LA GENTE ERA MUY RELIGIOSA. 
 
Y parece que las mujeres más que los hombres. Pero fíjate que en esa frase Pasteur refleja la 
humildad de su carácter. No se compara ni siquiera con un gran doctor de la Iglesia, sino 
simplemente con un humilde campesino. Se sabe que en una ocasión Pasteur iba con su hijo a un 
acto oficial presidido por un magistrado francés. Y cuando llegaron al local se oyó un gran 
aplauso. Pasteur le dijo a su hijo: “Hijo, hemos llegado tarde al evento”, pensando que estaban ya 
aplaudiendo al magistrado. Pero entonces uno de los directores le dijo: “No, señor Pasteur, es a 
usted a quien están aplaudiendo”. 
 Y es que ya para entonces la fama de Pasteur se había extendido grandemente. Ya se 
conocían los estudios que había hecho sobre la fermentación del vino, la gran industria francesa 
que amenazaba con arruinarse por inexplicables contaminaciones desconocidas hasta entonces. 
Y lo mismo con los gusanos de seda. Y curiosamente, todos estos estudios no estaban 
originalmente en la mentalidad de Pasteur pues él era un simple químico. Sencillamente se los 
proponían amigos suyos señalándole los problemas industriales por los que pasaba Francia, y 
Pasteur, el gran creyente, que era a la vez un gran patriota, en seguida se ponía a trabajar 
arduamente, improvisando laboratorios donde hiciera falta. 
 
TENGO ENTENDIDO QUE FUE ASI QUE PASTEUR LLEGO A DESCUBRIR QUE LA 
FERMENTACION ERA PRODUCTO DE UN PROCESO BACTERIANO HASTA 
ENTONCES INVISIBLE, O SEA QUE COMENZO A DESCUBRIR LA CIENCIA DE LA 
MICROBIOLOGIA. 
 



Efectivamente, y fue cuando demostró que no existía la generación espontánea, sino que lo que 
la gente de la Edad Media pensaba, que si ponías ropa sucia en un recipiente, con excrementos 
de ratón y cosas por el estilo, que de ahí salían insectos y gusanos, por generación espontánea. 
Nada de eso: Pasteur consagró la frase: “toda vida viene de un viviente”.  Omnia cellula ex 
cellula. Aprendió a aislar los microbios, a poner filtros de algodón en los matraces químicos. En 
fin, probó que la vida no sale de la materia inorgánica, sino de una vida pre-existente, por 
microscópica que fuera. 
 
CON LO CUAL, PROFESOR, PASTEUR DESTRUYO LA OPINION DE MUCHOS 
FILOSOFOS Y CIENTIFICOS MATERIALISTAS QUE QUERIAN EXPLICAR EL ORIGEN 
DE LA VIDA POR MEDIOS PURAMENTE MATERIALES, O SEA, A PARTIR DE LA 
MATERIA INORGANICA. 
 
Todavía hoy día algunos piensan así. 
 
PERO DIGANOS, PROFESOR, COMO FUE LO DE LA VACUNA CONTRA LA RABIA. 
¿COMO SI PASTEUR NO ERA MEDICO PUDO INICIAR UNA REVOLUCION TAN 
IMPORTANTE EN LA MEDICINA? 
 
Y no solo la rabia, sino también el ántrax o carbunco en el ganado, el cólera en las aves. Sucedió 
que por la fama de Pasteur, algo parecido a lo que sucedía con la fama de Cristo cuando obraba 
milagros, pues muchas gentes desesperadas que tenían amigos o familiares mordidos por perros 
rabiosos, querían ir a Francia a ver si Pasteur podía hacer algo por ellas.  Ya Pasteur había 
demostrado que si se inoculaban las ovejas, por ejemplo, con un poco del virus del ántrax, pero 
virus muerto o grandemente debilitado, que el sistema inmunológico del animal fabricaba 
anticuerpos contra dicho virus. Y así cuando se exponían a la infección verdadera de estos 
gérmenes por contacto con el ambiente u otros animales infectados, pues ya no sufrían la 
enfermedad, pues los anticuerpos destruían rápidamente los gérmenes invasores. 
 
O SEA, AL IGUAL QUE LA VACUNA CONTRA LA VIRUELA, QUE YA HABIA SIDO 
INVENTADA POR EL INGLES, JENNER. 
 
Ni más ni menos. Lo original de Pasteur es que descubrió la relación entre esas enfermedades 
infecciosas y los gérmenes que la producían, ya en forma de estreptococos, o estafilococos o lo 
que fuera. 
 
Y TODO ESTO TENGO ENTENDIDO QUE EN MEDIO DE SUS ACTIVIDADES 
DOCENTES, Y SIENDO DIRECTOR DE LOS LABORATORIOS QUE HABIA FUNDADO. 
 
Si, Pasteur tenía una gran capacidad de trabajo, y a esto lo movía no solo la colaboración de su 
esposa, sino su amor a la Patria, y sobre todo a Dios y al prójimo, en fin, a su Fe religiosa. Le 
traían pacientes de todas partes; cuatro niños americanos, 19 rusos mordidos por lobos rabiosos. 
A 16 de ellos los salvó. Los rusos solo sabían una palabra en francés, Pasteur, Pasteur. 
  Cuando en medio de su fama Pasteur fue nombrado miembro de la prestigiosa Academia 
de Ciencias Francesa, se le oyó decir en el discurso inaugural de su presentación algo que es 
digno de escribirse con letras de oro. Léelo tu, Jorge: 
 
 
 



DIJO PASTEUR EN ESA OCASIÓN:  
FELIZ EL HOMBRE QUE LLEVA DENTRO DE SI A DIOS, Y LE OBEDECE;  
FELIZ SI TIENE EN SI UN IDEAL DE  BELLEZA, DE ARTE, DE CIENCIA Y DE  
PATRIA,  
UN IDEAL DE LAS VIRTUDES DEL EVANGELIO.   
ESOS SON LOS MANANTIALES VIVOS DE LOS GRANDES PENSAMIENTOS Y DE 
LAS GRANDES ACCIONES.   
TODO SE VE CLARO A LA LUZ DE LO INFINITO. 
 
Imagínate que al morir, con el rosario en la mano, Pasteur pidió que le leyesen la vida de San 
Vicente de Paúl, porque pensaba que con su trabajo como el de San Vicente podría hacer mucho 
para salvar a los niños que sufrían. 
Solo recuerda, Jorge, la cantidad de Clínicas Pasteur, de Pasteur Medical Centers que hay por la 
zona de Miami y áreas vecinas. Y el Instituto Pasteur, fundado en 1888, que se ha extendido por 
todo el mundo, habiendo sus discípulos descubierto muchísimas enfermedades infecciosas, y 
desarrollando las vacunas contra las mismas. El virus del sida, por ejemplo, el HIV fue 
descubierto en 1983 por miembros del instituto. Ocho de dichos miembros han llegado a ser 
Premios Nóbeles de Medicina, por sus estudios contra la difteria, contra la tuberculosis, contra la 
malaria, la poliomielitis, la fiebre amarilla. 
 
PROFESOR INDUDABLEMENTE QUE SE TRATA AQUÍ DE UN GIGANTE DE LA 
CIENCIA Y DE LA FE CRISTIANA. UN HOMBRE QUE DEJO UN LEGADO MUNDIAL 
EN PRO DE LA HUMANIDAD.  
OJALA PODAMOS SEGUIR EXPLORANDO EJEMPLOS COMO EL DE PASTEUR 
DONDE LA CIENCIA Y LA FE NO SOLO NO SE CONTRADICEN SINO QUE SE 
AYUDAN MUTUAMENTE. 
 
Dios mediante así lo haremos, Jorge 
 
Y CON ESTO NOS DESPEDIMOS HASTA LA PROXIMA SEMANA  
TENGAN TODOS MUY BUENAS TARDES. 


